

Vinculación con el Medio UBB: compromiso transformador desde el territorio

En las sedes de Biobío y Ñuble, la casa de estudios superiores realiza una serie de actividades por medio de las cuales no solo se comparte conocimiento, sino que se construye en conjunto con las comunidades.

La Universidad del Bío-Bío fortalece su compromiso público mediante iniciativas que articulan conocimiento, comunidades y sostenibilidad en las regiones del Biobío y de Ñuble. A través de una Política y Modelo de Vinculación con el Medio (VcM) actualizados, fruto de un proceso participativo, la UBB reafirma su carácter estatal, construyendo conocimiento en diálogo permanente con los territorios.

Nelly Gómez Fuentealba, directora general de Relaciones Institucionales UBB, señala: "La Vinculación con el Medio es el corazón del compromiso público de nuestra universidad. No solo compartimos conocimiento, sino que lo construimos con las comunidades, generando impacto real y transformador". La política se sustenta en principios como bidireccionalidad, responsabilidad social, inclusión, sostenibilidad, excelencia e interculturalidad. Por su parte, la coordinadora de la Oficina de Vinculación con el Medio, Ximena Elgorriaga Silva, asevera que "en la UBB materializa-

mos nuestro compromiso público a través de un diálogo activo y bidireccional con los territorios, orientado a co-crear soluciones pertinentes y formar a los futuros agentes de cambio que nuestras regiones requieren".

Este compromiso se expresa en proyectos concretos como "ESR-UBB2495", que promueve la cultura emprendedora y la innovación en pymes de Coihueco, San Ignacio, Cabrero y Yumbel. La iniciativa, liderada por la Dirección de Innovación y la Unidad de Emprendimiento, conecta a emprendedores con equipos universitarios y el ecosistema local. Mario Núñez Decap, director de Innovación, afirma: "El trabajo en territorio es parte fundamental de nuestro compromiso como universidad estatal". El proyecto ha articulado redes con municipios, permitiendo co-construir soluciones con impacto real. Luis Durán Peña, coordinador de la Unidad de Emprendimiento, agregó, "esta estrategia también proyecta aprendizajes para nuestros estudiantes".

La UBB participa activamente en la Red de Vinculación con el Medio del CUECH, que promueve la colaboración interuniversitaria. En este contexto, se ha implementado dos fondos que fortalecen la participación universitaria en el territorio e impulsan iniciativas con alto sentido público: el Fondo Estudiantil de Vinculación con el Medio, financiado por aportes de la Red CUECH, y el Fondo Concursable de Vinculación con el Medio UBB, sostenido con recursos adjudicados a través de proyectos ministeriales de fortalecimiento institucional.

La universidad también ha sistematizado experiencias significativas que reflejan la co-construcción de soluciones y el aprendizaje mutuo con la sociedad. Iniciativas como el Taller Rural, el Taller de Barrios y la Olimpiada de Matemática Intercolegios evidencian el compromiso con el desarrollo local de diversas disciplinas.

En el ámbito internacional, la UBB ha fortalecido convenios con instituciones extranjeras



La VcM impulsada por la UBB contribuye a democratizar los territorios y a fomentar el crecimiento sostenible.

que permiten desarrollar pasantías, proyectos conjuntos y cooperación académica con foco territorial, reforzando su sello bi-regional y estatal.

El impacto institucional de la VcM se evidencia en su alineación con el Plan General de Desarrollo Universitario (PGDU) y los procesos misionales. Gracias a la asignación permanente de recursos internos y fondos ministeriales, se han implementado proyectos con alto valor público. A la fecha, se han atendido más de 19.300 personas en clínicas y centros docentes, se han invertido aproximadamente \$8.676 millones en actividades de VcM, generando cerca de \$4.900 millones en innovación, desarrollo y asistencia técnica, y se registran más de 3.700 participaciones estudiantiles en iniciativas con impacto territorial. Con una mirada articuladora y



Un contacto directo con las comunidades permite también que los alumnos practiquen sus disciplinas en terreno.

comprometida, la Vinculación con el Medio en la UBB contribuye activamente al cumplimiento de su misión institucional, proyectándose

como una vía concreta para fortalecer la democracia, el desarrollo sostenible y el bienestar colectivo en Biobío y Ñuble.



Las actividades de VcM se efectúan tanto en Biobío como en Ñuble.